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奋斗百年路 启航新征程
学党史 悟思想 办实事 开新局

新华社北京 2020 年 12 月 29 日电

中华全国工商业联合会原专职副主席、

党组成员沈建国同志，因病于 2020 年 12
月 19 日在北京逝世，享年 71 岁。

沈建国同志逝世后，中央有关领导

同志以不同方式表示哀悼并向其亲属

表示慰问。

沈 建 国 ，原 名 沈 宏 禧 ，1949 年 9 月

生 于 北 京 。 1968 年 5 月 参 加 工 作 ，

1972 年 12 月 加 入 中 国 共 产 党 。 1984
年 7 月 至 1995 年 8 月 先 后 任 新 华 社 机

关 团 委 书 记 、机 关 服 务 局 局 长 等 。

1995 年 8 月 至 1999 年 8 月 先 后 任 济 南

市委常委、副市长，市委副书记。 1999
年 8 月任新华社副秘书长，2001 年 8 月

兼 任 新 华 社 工 会 主 席 、机 关 事 务 管 理

局局长。2002 年 4 月至 2003 年 12 月历

任 中 国 出 版 集 团 党 组 成 员 、管 委 会 副

主 任 、机 关 党 委 书 记 。 2003 年 12 月 任

全国工商联党组成员、副秘书长，兼任

中华工商时报社党组书记、社长、《中国工商》杂

志 社 社 长 ，2006 年 5 月 任 全 国 工 商 联 专 职 副 主

席、党组成员。

沈建国是政协第十一届全国委员会委员。
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新华社西安 1 月 6 日电 中华全国

总工会原副主席、书记处书记、党组成

员薛昭鋆同志，因病于 2020 年 12 月 18
日在西安逝世，享年 85 岁。

薛昭鋆同志逝世后，中央有关领导

同志以不同方式表示哀悼并向其亲属

表示慰问。

薛 昭 鋆 ，1935 年 1 月 生 于 上 海 。

1952 年 8 月参加工作，同年 12 月加入中

国共产党。1957 年 12 月起先后任江西

省宁都琳池综合垦殖场畜牧队党支部书

记，陕西省工交干部学校理论研究室干

部 等 。“ 文 化 大 革 命 ”初 期 受 到 冲 击 。

1970 年 7 月任陕西省安康县 1101 工程

修建指挥所政工组干部。1973 年 5 月起

先后任陕西省总工会宣传部干部、宣传

部副部长、教育部副部长。1981 年 6 月

起先后任陕西省总工会副主席、党组成

员，陕西省总工会主席、党组书记。1989
年 12 月 ，任 全 国 总 工 会 书 记 处 书 记 。

1993 年 10 月，任全国总工会副主席、书记处书记、

党组成员。

薛昭鋆是中国共产党第十四次全国代表大会

代表，政协第九届全国委员会委员。
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新华社太原 2020 年 12 月 30 日
电 山西省委原书记，原山西省顾

问委员会主任李立功同志，于 2020
年 12 月 6 日因病医治无效在太原逝

世，享年 96 岁。

李 立 功 同 志 病 重 期 间 和 逝 世

后，中央有关领导同志以不同方式

表示慰问和哀悼。

李立功，1925 年 2 月生于山西

交城。1938 年 2 月参加革命工作。

1940 年 3 月加入中国共产党。1945
年 8 月起先后任交城县委组织部部

长，汾阳地委青委书记等。1951 年

3 月起先后任青年团山西省委第二书记，山西省委候补委员、团省

委书记等。1966 年 6 月起先后任共青团北京市委第一书记、北京

市委宣传部部长、市委常委。1968 年 4 月起先后任北京市委组织

部副部长、市革委会副主任、市委书记（当时设有第一书记）等。

1981 年 6 月任山西省委常务书记（当时设有第一书记）。1983 年 3
月任山西省委书记，同年 7 月兼任省军区第一政委。1991 年 3 月

任山西省顾问委员会主任。2000 年 5 月离休。

李立功是中共十二大、十三大、十四大、十五大、十六大、十七大、十八大

代表，第十二届、十三届中央委员会委员，在中共十一届三中全会当选为中

央纪律检查委员会委员。第八届、九届全国人大代表，第八届全国人民代表

大会常务委员会委员，政协第四届全国委员会委员。
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新华社上海 2020 年

12 月 28 日电 中国共产

党的亲密朋友，无党派人

士的优秀代表，我国科技

战线的优秀领导者，第七

届 全 国 政 协 委 员 ，第 八

届 、九 届 全 国 人 大 代 表 ，

科 学 技 术 部 原 副 部 长 惠

永正同志，因病于 2020 年

12 月 22 日 在 上 海 逝 世 ，

享年 82 岁。

惠永正同志病重期间

和逝世后，中央有关领导

同志以不同方式表示慰问和哀悼。

惠永正，江苏苏州人，1939 年 12 月出生于安徽歙县。

1956 年至 1962 年在北京大学化学系学习，1962 年到中国

科学院上海有机化学研究所工作，历任助理研究员、副研

究员、计划处处长、副所长、研究员、所长。1982 年至 1984
年，在美国北卡罗来纳大学和罗格斯大学作访问学者。

1990 年至 1998 年任国家科学技术委员会副主任。1998 年

至 2000 年任科学技术部副部长。曾任国务院贫困地区经济开发领

导小组副组长、国务院知识产权领导小组成员、上海中青年知识分

子联谊会会长、上海市海外联谊会副会长等职务，入选第三世界科

学院院士、欧亚科学院院士，享受国务院政府特殊津贴。
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本报济南 3 月 27 日电 （记者肖

家鑫）党史学习教育中央宣讲团宣讲

报告会 27 日上午在山东省济南市举

行。中央宣讲团成员、中央党校（国

家行政学院）副校（院）长谢春涛作宣

讲报告。

在 报 告 会 上 ，谢 春 涛 紧 紧 围 绕

习 近平总书记关于党的历史的重要

论述，从充分认识开展党史学习教育

的重大意义着手，全面解读了中国共

产党百年奋斗的光辉历程和历史性

贡献，并深刻阐释开展党史学习教育

的重点，强调自觉增强“四个意识”、

坚定“四个自信”、做到“两个维护”。

他还结合山东具体情况，通过所见所

闻所感阐明党史学习教育的方法路

径，以及党史学习教育在新征程中的

重要作用。

参加山东省委党史学习教育专

题读书班的同志在主会场参加了报

告会。山东省党政机关干部、部分高

校 师 生 代 表 、基 层 干 部 群 众 代 表 等

2.6 万余人，在分会场收看收听了报

告会。

25 日下午，谢春涛来到山东师范

大 学 ，与 高 校 青 年 师 生 进 行 宣 讲 座

谈，现场指导了学校博士宣讲团的示

范宣讲；26 日下午，他在济南章丘区

三涧溪村，与当地群众开展宣讲互动

交流。

“宣讲报告为我们下一步做好深

入宣讲提供了重要启示和思路。”山

东省委宣讲团成员、山东师范大学党

委书记唐洲雁表示，将把学习党史与

学习总书记的重要讲话精神结合起

来，将党史学习教育与立德树人根本

任务相贯通，进一步激发青年学子爱

党爱国的青春力量。

本报昆明 3 月 27 日电 （记者叶

传增）党史学习教育中央宣讲团宣讲

报告会 27 日上午在云南省昆明市举

行。中央宣讲团成员、中央党史和文

献研究院原院务委员张宏志作宣讲

报告。

报告会上，张宏志系统讲述了习近平总书记关于党的历史的重

要论述，全面回顾了中国共产党百年奋斗的光辉历程和历史性贡

献，充分解读了开展党史学习教育的重大意义。张宏志还从进一步

感悟思想伟力，增强用党的创新理论武装全党的政治自觉；进一步

把握历史发展规律和大势，始终掌握党和国家事业发展的历史主

动；进一步深化对党的性质宗旨的认识，始终保持马克思主义政党

的鲜明本色等方面阐释了开展党史学习教育的重点。张宏志强调，

开展党史学习教育，要学懂弄通做实习近平新时代中国特色社会主

义思想，增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”。

云南省党政机关干部、部分高校师生代表、基层干部群众代表

等共计 3.2 万余人分别在主会场和分会场参加了报告会。

26 日，张宏志还前往玉溪市红塔区聂耳社区、昆明市五华区

水晶宫社区和基层干部群众互动交流，并到云南大学和师生代表

座谈交流。

云南大学“00 后”学生华勋是校曲艺队的一员，他说：“作为一

名青年学子，学习党史就是要学习老一辈革命家的精神风范，坚守

初心使命，不负青春，不负时代，为实现中华民族伟大复兴的中国

梦贡献青年一代的力量！”

本报银川 3月 27日电 （记者刘峰）党史学习教育中央宣讲团

宣讲报告会 26 日上午在宁夏回族自治区银川市举行。中央宣讲

团成员、中国人民大学马克思主义学院教授杨凤城作宣讲报告。

报告会上，杨凤城全面讲述了习近平总书记关于党的历史的

重要论述，中国共产党百年奋斗的光辉历程和历史性贡献，深入解

读了开展党史学习教育的重大意义。杨凤城还从进一步感悟思想

伟力，增强用党的创新理论武装全党的政治自觉；进一步把握历史

发展规律和大势，始终掌握党和国家事业发展的历史主动；进一步

深化对党的性质宗旨的认识，始终保持马克思主义政党的鲜明本

色等方面阐释了开展党史学习教育的重点。杨凤城表示，开展党

史学习教育，要学懂弄通做实习近平新时代中国特色社会主义思

想，增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”。

自治区党政机关干部、部分高校师生代表、基层干部群众代表

等近 4000 人分别在主会场和分会场参加了报告会。

宣讲期间，杨凤城还前往宁夏师范学院和师生代表座谈交流，

并到西吉县将台堡红军长征会师纪念园和基层干部群众互动交流。

“我们要把党史学习和推动工作结合起来，把学习成效转化为

工作动力和实效，下大力气解决一批重点难点问题，推动‘我为群

众办实事’实践活动走深走实，切实做到办好实事聚民心。”银川市

金凤区委书记赵会勇表示。
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局 “早瞄上了这盆，6000 块钱出得了不？

不够可以加。”

“罢了罢了，又不是头回客，5000 块钱

直接搬走！”

贵 州 省 六 盘 水 市 水 城 区 阿 戛 镇 电 光

村 大 坪 子 组 一 处 小 院 里 ，挤 进 不 少 凑 热

闹 的 村 民 。 听 到 李 忠 全 的 火 棘 盆 景 再 次

卖 出 高 价 ，人 群 顿 时 炸 开 锅 ：“ 过 去 当 柴

火还嫌扎手，现在反倒能挣钱，还是大钱，

不得了！”

李忠全今年 53 岁，做过农业技术员的

他，现在把火棘盆景做成了一道风景。怎么

想到这个点子？他的回答很简单：“不偷懒，

多琢磨。”

敢尝鲜敢尝鲜

“出门靠走，通信靠吼。”十几年前的电

光村，做点事情不容易。

眼看年轻人外流，当地政府号召有能力

的村民回村发展。在蟠龙镇当农业技术员

的李忠全也回来了。

“电光村是在山巅巅上，大伙种一坡，收

一箩，吃半年，讨半年。”李忠全边种地、养

殖，边琢磨如何一改穷貌。

2014 年，李忠全跟老乡进城办事，顺道

逛花鸟市场，发现竟有不少摊位摆着火棘

盆景。

“这不是咱山坡上的东西吗？”李忠全听

到有人上前询价，这才反应过来，“这些东西

是能卖的，是能挣钱的！”

野生火棘易成活，长得快，还抗冻，电光

村的山坡上到处都是。说火棘能赚钱？村

里人不信：平时烧火都扎手，能有这用途？

李忠全却翻来覆去睡不着。第二天一

大早，他扛起锄头就进了山。

挖来几棵，栽进院中，精心打理，移栽进

盆，培植造型，制作盆景……

火棘盆景如果管护得当，一般要 3年以上

成形，用李忠全的话说，“比的是耐心，除了花

点时间，其他没啥成本，哪怕没人买，还能用

来装扮院子，不存在风险。”

对 李 忠 全 来 说 ，最 大 的 阻 力 来 自 妻

子。“火棘占了菜地，她种菜不方便。”李忠

全想了个折中方案，把火棘摆到菜地边上。

2016年，一拨外乡人路过村寨，被李忠全

满是盆景的院子吸引，凑过去问：“卖不卖？”

李忠全喜出望外，200 多块钱一盆，卖出了两

盆。妻子的态度来了个大反转，“主动让我多

种点，哪怕不种菜都成！”

巧带动巧带动

为做出点成绩，李忠全倾注不少心血。

冬季温度低，李忠全晚上一放下碗筷，就拿

起手电筒到院子里照，“得检查完了再回屋，

不然觉都睡不踏实。”

做盆景的这几年，李忠全逐渐摸清楚

了火棘的生长规律：叶子全年常绿，每年 3
月，一朵朵白色小花陆续绽放，等到 7 月，

一 颗 颗 小 红 果 挂 满 枝 头 ，“ 火 棘 一 年 四 季

的景不重样，花花绿绿的，很有看头。”

“看着枝形想造型，依着自己的喜好一直

琢磨。”慢慢积累下来，李忠全的盆景已有上百

盆，有球形的、梯形的、神似鸟类的。他甚至

结合当地苗族嫁娶时把彩礼钱放到簸箕里的

习俗，做了类似的造型，颇受欢迎。登门求购

的人不在少数。

怎样吸引村民参与一起赚钱？李忠全

费了不少心思。

有一次，镇上有人出 1.8 万元，买李忠全

的 10 盆火棘盆景，却被一口回绝。

为啥？“这些是大型盆景，在院子里很突

出，就这么卖了，院子反倒没了看头，还咋激

励村民？只图眼前小利，成不了大事。”

果然，盆景数量越来越多，院子里、房

前屋后满满的，等到开花、结果，小院子成

了小园林，甚是好看。村民路过时总会多

看几眼。

听到有人上门找李忠全求购，村民们起

初将信将疑，渐渐地便坐不住了，跑去向李

忠全打听。电光村的火棘盆景种植局面就

这样慢慢打开了。

“ 做 给 他 们 看 ，更 得 带 着 他 们 赚 ！”到

2018 年，李忠全一年能赚五六万元，在他带

动下，组里的其他村民也开始学着种，比较

成规模的就有十几户。

谋长远谋长远

眼看种火棘的人数多起来，李忠全琢磨

要让大家提高整体效益，“多想几步，眼界再

放长远些，一是改进种植方法，二是成立合

作社。”

先说种植方法。过去，电光村做火棘盆

景的人少，主要靠挖掘野生火棘母本进行培

植。如今全体一起上，方法必须得改。“老话

说靠山吃山，但要一窝蜂地挖，不仅破坏山

体，还会砸了饭碗。”

善于琢磨的李忠全从果树嫁接、扦插中

得到启发，几番对比尝试后发现，用枝条扦

插，成活率能超过六成，还易操作。

“野生火棘是一丛丛的，用这法子，不用

连根挖走，只需剪几个枝。你说生态价值大

不大？能不能长久？明摆着的事儿！”李忠

全说。

再说合作社。从一人尝鲜到众人参与，

2019 年 7 月，李忠全带头发起成立合作社，

火棘盆景培植逐步走上产业化之路。

“政府、企业支持了上百万资金，流转

32 亩土地作为育苗基地。”电光村驻村第一

书记苏维介绍，村民也能到基地务工，年底

还有分红，“政府还专门聘请园林专家，每月

来指导培训。”

专家来了，李忠全抓紧机会学习，发现

自己的方法有些落伍。“扦插时把枝条剪成

马蹄形，表皮不容易烂，再用生根粉泡 20 分

钟，成活率超九成。”

目前，合作社成形的盆景有 4 万盆，扦

插的幼苗有 6 万株，有时仍供不应求。

“一方面是培育周期长，再者整体的盘

子还是小，曾有客户下了 1 万盆球形盆景

的订单，合作社一时很难交货，结果到手的

订单飞了。”苏维说，合作社计划进一步扩

大规模，多样化培植盆景造型，全力对接市

场需求。

如今，进村的公路旁、村寨的串户路，都

种上了密密麻麻的火棘枝条。不出 3 年，便

会长成一道道火棘篱笆，不仅美化环境，还

有宣传效果。

“只要说起火棘盆景就

能想到电光村！”这是李忠

全的目标，也是大伙儿共同

的期盼。

火棘富了小山村
本报记者 苏 滨

从高空俯视天津港，40 多公里的海岸

线上，173 个泊位星罗棋布。

2019 年 1 月 17 日，习近平总书记考察

天津港时强调，“经济要发展，国家要强大，

交通特别是海运首先要强起来。要志在万

里，努力打造世界一流的智慧港口、绿色港

口，更好服务京津冀协同发展和共建‘一带

一路’。”

“习近平总书记的嘱托为天津港的发展

指明了方向。”天津港（集团）有限公司党委

书记、董事长褚斌说，近年来，天津港在深化

改革、提效降费、服务共建“一带一路”、加快

建设世界一流绿色智慧枢纽港口等方面取

得积极进展。 2020 年，天津港克服新冠肺

炎疫情冲击，集装箱吞吐量突破 1835 万标

准箱，创历史新高，同比增长 6.1%。

智慧港口：
全流程自动化升级改造

1 月 17 日上午，天津港正在建设的港

口自动化驾驶示范区内，一排排无人驾驶

电动集卡装载集装箱后，在北斗导航系统

指引下，按照实时测算的最优行驶线路，停

靠到预定地点，远程控制自动化岸桥从电

动集卡上抓取集装箱，稳稳落在集装箱货

轮上，现场看不到一名工作人员的身影。

天津港集团坚持以创新驱动高质量发

展，着力把关键核心技术牢牢掌握在自己手

里，努力打造世界一流的智慧港口。

“无人自动化码头是当今全球智慧港口

建设的重要标志。”天津港集团副总裁杨杰

敏介绍。

天津港集团携手多家行业领军企业，在

集成应用多项具有中国自主知识产权的高

端技术基础上，自主创新研发多项自动化码

头“黑科技”。

“目前整体作业效率提升近 20%，同时，

单箱能耗下降 20%，减少人工 60%以上，综

合运营成本下降 10%。”天津港集装箱码头

公司技术部经理彭晓光表示。

绿色港口：
推行绿色生产模式

同样在 1 月 17 日这天，位于天津港北疆

港区 C 段的智能化集装箱码头 1 号泊位启

动联调联试。

天津港北疆港区 C 段集装箱码头全场

设备全部使用清洁能源，智慧楼宇、七彩廊

道全部采取光伏发电，港口资源节约循环利

用水平明显提升。“C 段集装箱码头在注重

高科技的同时兼顾低成本，与传统作业模式

相比，在作业效率持平的情况下，建设投入

降低 30%以上，能耗降低 20%以上，运营成

本降低 25%。”天津港第二集装箱码头公司

总经理杨荣介绍。

天津港集团推行绿色生产模式，加快

运输方式转型升级，在实现煤焦全部铁路

运输的基础上，推进矿石与煤炭双重“钟摆

式”运输，全力打造“公转铁+散改集”双示

范 港 口 ，全 年 铁 矿 石 铁 路 运 输 占 比 达

62.7%，“散 改 集 ”完 成 170 万 标 准 箱 ，同 比

增长 80%。

同时，天津港还积极构建港口低碳用

能 体 系 ，26 个 泊 位 实 现 岸 基 供 电 全 覆 盖 ，

自有船舶岸电和低硫油使用率达 100%，并

大力推进 LNG（液化天然气）等清洁能源

应用，加快实施港口机械清洁化改造。

枢纽港：
服 务 协 同 发 展 和 共 建

一带一路

2 月 12 日，在天津新港北铁路集装箱中

心站，随着从河北省石家庄市高邑县冀中南

智能港发出的海铁联运班列顺利驶入，天津

港石家庄海铁联运实现班列化运行。

近年来，天津港集团主动服务京津冀协

同发展和共建“一带一路”，加强路港航协

作，不断完善腹地物流服务营销网络，深耕

海铁联运通道建设，积极打造腹地最便捷、

最高效的出海口。

天津港集团生产经营中心主任周伟介

绍，如今，天津港 70%的外贸集装箱都来自

京津冀地区，每月到港航班 550 余班，40 余

条“一带一路”航线覆盖沿线 22 个国家和地

区，19 条内支线覆盖环渤海主要港口。作

为京津冀地区的海上门户、服务国家全面对

外开放的国际枢纽港，天津港 2020 年环渤

海集装箱运量突破 100 万标准箱，同比增长

67%；集装箱海铁联运突破 80 万标准箱，同

比增长 42%。

“朋友圈”的扩大，离不开深化改革。天

津港持续在改进服务上下功夫，精简单证、

优化流程、简化手续、提效降费，打造效率更

高、成本更低、功能更强的综合物流体系。

“天津港集团将推动港口效率持续保持

国际领先水平，创建世界一流港口效率体

系，更好服务国家战略。”褚斌表示。

天津港—

加快建设世界一流绿色智慧枢纽港口
本报记者 富子梅 靳 博

对标世界一流，需要企业深挖潜力、苦

练内功，从大处着眼、从细节做起。天津港

以智慧港口、绿色港口建设为抓手，集聚高

端创新资源，突破关键核心技术，加快推动

新旧动能转换，激发企业发展的内生动力。

如今，百年老港华丽蝶变，集装箱吞吐量去

年实现逆势上扬，创造历史新高。

天津港的实践探索表明，既善于抓住重

大历史机遇，又善于从眼前的危机和挑战中

创造机遇，不断发展新模式、新业态、新技

术、新产品，就一定能在危机中育先机、于变

局中开新局。

集聚创新资源 激发发展动力
金 港

■快评R

党的创新理论实践典型案例
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